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ЕщЕ пОсТРОИм
вопреки ожиданиям 2022 года, когда 
строительной отрасли предрекали крах, 
в 2023 году участники рынка не только 
смогли выжить, но и существенно пере-
ломить ситуацию в свою пользу. в при-
камье увеличиваются объемы строи-
тельства, небывалыми темпами растет 
ипотека. пока не наблюдается заморо-
женных строек или пустующих ново-
строек. Кажется, что строительный 
рынок не только не надломился под 
тяготами санкций, повышения ключе-
вой ставки и других неприятностей, но и, 
напротив, стал только сильнее. Дома 
строятся, цены на недвижимость растут. 
причем не только за счет жилья эконом-
класса, но и за счет крупных инфра-
структурных объектов и элитной недви-
жимости.
Этому способствуют различные льгот-
ные программы, поддерживающие ипо-
течное кредитование. по сравнению с 
провальным 2022 годом, в 2024 году 
ипотечное кредитование показало 
рекордный рост, который даже напугал 
регулятора и вынудил сделать ипотеч-
ные сделки менее привлекательными 
для граждан. Ожидается, что в насту-
пившем году отрасль не замедлит тем-
пов своего развития.
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ТЕОРИЯ И пРАКТИКА

пермскому краю в этом году поставлена задача 
ввести в эксплуатацию не менее 1,4 млн кв. м жи-
лья, сообщили в региональном минстрое. такой 
показатель установлен по соглашению прикамья 
с минстроем рФ. в региональном ведомстве 
пояснили, что с началом реализации в стране 
нацпроекта «жилье и городская среда» в 2019 
году пермский край, как и другие регионы, за-
ключил с минстроем рФ соглашение, предпола-
гающее ежегодный ввод определенных объемов 
жилья. показатель ввода жилья на 2024 год не 
корректировался. напомним, что в 2023 году в 
прикамье объемы жилищного строительства со-
ставили 1,9 млн кв. м при плановом показателе 
1,26 млн кв. м.

«в пермском крае, начиная с 2021 года, еже-
годно вводится более 1,3 млн кв. м жилья. в 
2022-м — 1,98 млн кв. м, в 2023-м — 1,92 млн 

кв. м. на совещании с застройщиками в начале 
этого года обсуждалась ситуация на строитель-
ном рынке жилья, чтобы понимать уровень ис-
полнения соглашения. объем запусков новых 
проектов по возведению многоквартирных до-
мов сохраняется на высоком уровне: за год нача-
лось возведение домов площадью более 650 тыс. 
кв. м. объем строящегося жилья на начало года 
достиг 1,6 млн кв. м. в этом году также ожидает-
ся перевыполнение плана. пермский край входит 
в топ-20 в россии по объемам жилья в стадии 
строительства», — рассказали в минстрое перм-
ского края.

планирование объемов сдачи индивидуально-
го жилья в министерстве не предусмотрено. при 
этом в ведомстве ожидают, что сегмент частных 
домов будет по-прежнему преобладать в структу-
ре ввода жилья. если министерство может отсле-

дить объемы многоквартирного строительства в 
регионе по выданным разрешениям и проектной 
документации, то прогнозировать возведение и 
регистрацию индивидуальных домов населением 
затруднительно.

рынок нового жилья в прикамье, как в и рФ, 
с 2020 года на фоне действия льготной ипотеки 
переживал активный рост. в 2019 году в эксплу-
атацию в крае было введено 1,1 млн кв. м жилья, 
тогда как в 2020-м — уже 1,2 млн кв. м, в 2021 
и 2022 годах — 1,3 млн и 1,9 млн кв. м соответ-
ственно. Согласно более ранним данным перм-
ских риелторов, в августе 2020 года стоимость 
первичного жилья в краевой столице составляла 
в среднем 64 тыс. руб. за 1 кв. м. в феврале 2024 
года она выросла до 135,2 тыс. руб. за 1 кв. м, со-
общали в пресс-службе аналитического сервиса 
«объектив.рФ».

метры уведомили о сокращении 
в 2024 году в Прикамье должно быть Построено 1,4 млн 
кв. м жилья. Это меньше, Чем По итогам 2023 года, когда 
в регионе было сдано 1,9 млн «квадратов» жилья. сниже-
ние объемов строительства ЭксПерты связывают с ужесто-
Чением финансово-кредитной Политики цб рф, сокращени-
ем сПроса и Продаж новостроек. еВгения аХМеДОВа

РыНОК НОвОгО жИЛьЯ в пРИКАмьЕ пЕРЕжИвАЛ АКТИвНый РОсТ

Падение объемов ввода жилья 
станет заметно в 2025–2026 годах, 
сЧитают ЭксПерты



теория и Практика

по данным управляющего партнера «Эстейт 
Групп» (отдел продаж застройщиков на аутсор-
синге) ольги Фаст, в начале этого года количе-
ство сделок по продаже квартир в строящихся до-
мах региона уменьшилось вдвое по сравнению с 
предыдущим годом — до 516 (декабрь 2023 г.— 
1101), что обусловлено сезонным фактором. при 
этом в феврале число сделок не выросло (про-
дано 518 квартир).

Ужесточение кредитно-денежной политики 
центробанка рФ к концу 2023 года несколько 
охладило рынок новостроек. только за второе по-
лугодие — с июля по декабрь — ключевая ставка 
цБ рФ выросла с 7,5% до 16%. Участники перм-
ского рынка отмечали, что в ноябре-декабре в 
отрасли не наблюдалось сезонного всплеска про-
даж. Кроме того, первоначальный взнос по про-
грамме льготной ипотеки в декабре вырос с 20 до 
30%. в этом году из-за уменьшения бюджетной 
компенсации по льготной ипотеке ряд крупных 
банков ввели комиссию для девелоперов, кото-
рая составляет от 7,5% от каждого выданного 
льготного кредита.

остаться в лидерах За минувший год в 
лидерах по строительству жилья остаются пермь 
и пермский муниципальный округ, которые в со-
вокупности ввели более 1 млн кв. м жилья, со-
общают в пресс-службе краевого правительства. 
всего за год в прикамье 36 девелоперов ввели в 
эксплуатацию 78 многоквартирных домов. общий 
объем ввода многоквартирного жилья составил 
681 тыс. кв. м, тогда как на индивидуальные дома 
пришлось 1,2 млн кв. м. министр строительства 
пермского края артем Габдрахманов считает, что 
такие темпы строительства и ввода жилья обу-
словлены в том числе мерами господдержки от-
расли, программами льготной ипотеки, сокраще-
нием административных процедур, поддержкой 
инфраструктурных проектов.

Согласно федеральному порталу «единый ре-
сурс застройщиков», в лидерах рейтинга по объ-
ему ввода жилья в регионе за 2023 год оказались 
пмд (74,3 тыс. кв. м), пЗСп (64,3 тыс. кв. м), 
пермский филиал краснодарской корпорации 
«девелопмент-Юг» (58,5 тыс. кв. м), Корпора-
ция развития пермского края (структура крае-
вых властей, строила в Березниках жК «Люби-
мов»; 51,4 тыс. кв. м) и «Стройпанелькомплект» 
(75,2 тыс. кв. м).

Коммерческий директор пЗСп Кирилл нико-
лаев сообщил, что в 2024 году группа намерева-
ется сдать около 62 тыс. кв. м. в этом году пЗСп 
уже ввел пятую очередь дома на ул. докучаева, 
23, затем собирается сдать оставшиеся очереди 
дома по ул. яблочкова, 3, дома на ул. Косякова, 

15а, водопроводной, 6/1, и яблочкова, 5. Кроме 
того, застройщик приступил или готовится начать 
возведение объектов на ул. магистральной, 98б, 
танцорова, 96, водопроводной, 6/4 (Кондратово), 
Горького, 10, и по другим адресам.

в группе nova рассказали, что за год деве-
лопер сдал 27 тыс. кв. м жилья — это жК nova 
City на ул. Беляева, 45, и дом space на бульваре 
Гагарина, 67. Компания в этом году не планиру-
ет ввод новых объектов, потому что приступила 
к строительству дома «Старт» по ул. С. есенина, 
22, сдача которого намечена на 2025 год. также в 
этом году nova начнет строить дом по ул. петро-
павловской, 14.

по словам гендиректора «Стройпанельком-
плекта» виктора Суетина, в 2024 году застройщик 
намерен сдать примерно 70–80 тыс. кв. м жилья.

остаться без сПроса рассуждая об объ-
емах сдачи жилья в прикамье в 2024 году, Кирилл 
николаев из пЗСп обратил внимание на показате-
ли жилья в стадии строительства (1,6 млн кв. м), 
отметив, что сроки возведения этих объектов 
могут составлять до пяти лет. «можно предпо-
ложить, без глубокой аналитики, что в 2024 году 
будет введено примерно 30–40% от этого объема, 
то есть до 600 тыс. кв. м жилья в многоквартир-
ных домах. основной объем ввода уже несколько 

лет достигается за счет ижС. так, в 2023 году со-
отношение объемов ввода ижС к мКд составило 
65 к 35. если такое соотношение сохранится и в 
2024 году, можно ожидать ввода ижС в объеме 
около 1,1 млн кв. м. в сумме получается 1,7 млн 
кв. м»,— рассуждает господин николаев.

директор nova мария ахметова заметила, что 
большой объем ввода в 2023 году был связан 
не только с активностью частных застройщиков 
и индивидуальных домохозяйств, но и с участи-
ем государства в решении жилищных проблем, 
прежде всего на территории Березников. напом-
ним, этим летом КрпК ввела последний дом жК 
«Любимов» в Березниках. «достичь таких пока-
зателей в этом году видится проблематичным, 
поэтому цифра 1,4–1,6 млн кв. м кажется ближе 
к действительности»,— комментирует мария ах-
метова.

изменение или отмена льготных программ, 
а также размер ключевой ставки в большей сте-
пени влияют на стоимость жилья, подчеркнул 
коммерческий директор пЗСп. на объемах стро-
ительства эти показатели отразятся в долгосроч-
ной перспективе. цикл девелоперского проекта от 
покупки земли до ввода дома в эксплуатацию со-
ставляет несколько лет. из-за повышения ставок 
по проектному финансированию, и особенно по 
кредитам на приобретение участков, ряд девело-

перов отложат планы по выводу новых проектов. 
а значит, сократятся и цифры ввода на горизонте 
нескольких лет. в то же время пЗСп не скоррек-
тировал свои планы по жилищному строитель-
ству. «все проекты, которые мы планировали 
ранее, будут реализованы»,— сообщил Кирилл 
николаев.

nova тоже не откладывает запуск новых про-
ектов, стараясь попасть в предпочтения клиен-
тов, говорят в компании. в проектируемых домах 
девелопер уделяет внимание соотношению пло-
щади и функционала квартир, прогнозирует ком-
фортные ипотечные платежи для каждой группы 
клиентов, берет на себя дополнительные плате-
жи, помогая в продаже вторичной недвижимости.

виктор Суетин прогнозирует сохранение в 
2024 году темпов строительства, набранных в 
прошлом году. Это связано с тем, что девелопе-
ры зависят не от продаж, которые начали резко 
падать, а от согласованного проектного финан-
сирования. падение объемов ввода жилья станет 
заметно в 2025–2026 годах, если центробанк 
рФ не скорректирует размер ключевой ставки, 
от которой зависят ипотечные ставки. «объемы 
строительства совершенно точно сократятся в 
2025 году, потому что уже сейчас застройщики 
откладывают запуск новых проектов»,— заявил 
гендиректор «Стройпанелькомплекта». так, два 
года назад СпК планировал повысить объемы 
строительства до 120–140 тыс. кв. м в год, но 
после международных политических событий 
не стал выводить на рынок почти половину объ-
ектов, и «оказался прав». Сейчас виктор Суетин 
рассчитывает увеличить объемы ввода жилья 
«Стройпанелькомплекта» до 80 тыс. кв. м.

тенденция сокращения продаж новостроек 
станет заметна в конце сентября — начале ноя-
бря, считает гендиректор СпК. К этому времени 
программу льготной ипотеки отменят или скор-
ректируют и могут уменьшить размер ключевой 
ставки, но не более чем на 1–2%. в этом случае 
рыночная ипотечная ставка в 14% все равно будет 
неподъемной для многих категорий населения. 
исходя из ситуации на рынке, девелоперы будут 
планировать новые проекты, поделился эксперт.

ольга Фаст из «Эстейт Групп» полагает, что 
снижение спроса на первичное жилье приведет 
к снижению объемов строительства до уровня 
2017–2019 года. «но произойдет это в течение 
двух-трех лет, ведь рынок новостроек инертен, 
здесь большой временной лаг между покупкой 
застройщиком земельного участка и полной ре-
ализацией объекта. думаю, застройщики под-
корректируют планы вывода объектов, исходя 
из объемов продаж в 2024 году»,— резюмирует 
управляющий партнер «Эстейт Групп». n
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в пРОшЛОм гОДу в пРИКАмьЕ быЛО пОсТРОЕНО 1,2 мЛН Кв. м ИНДИвИДуАЛьНОгО жИЛьЯ

«СтройПанельКомПлеКт» занял Первое меСто в ПермСКом Крае  
По объемам ввода жилья за 2023 год*

в прошедшем году компания ввела в эксплуатацию 86 638 кв. м 
жилья в жилых комплексах «медовый», «мотовилихинSKY», 
«Экопарк Сосновый». в 12 сданных за год домах расположено 
1755 квартир, которые уже заселены или еще готовятся к встре-
че новоселов. генеральный директор СПК виктор Суетин подчер-
кнул, что такой результат достигается командой, которая сплочен-
но и добросовестно выполняет работу, принося радость будущим 
новоселам СПК.

Часть объектов была сдана со зна-
чительным опережением планируе-
мых сроков, что стало настоящим ново-
годним подарком для сотен семей. Так, 
были введены в эксплуатацию два пер-
вых дома 6-го квартала ЖК «Медовый» 
по ул. Нифантова, 3, и Артемьевской, 6. 
Согласно проектной декларации, их 
сдача была запланирована в четвер-
том квартале 2024 года, а в настоящее 
время уже ведется их заселение.

6-й квартал стал первым, где за-
стройщик применил объединение 

классической и модернизированной 
97-й серии панельного домострое-
ния. Еще одной новинкой комплек-
са будет детский сад, расположен-
ный на первом этаже дома – такое 
решение предусмотрено в проекте 
8-го квартала, строительство которо-
го уже ведется. За годы реализации в 
ЖК «Медовый» введено в эксплуата-
цию 186 тыс. кв. м жилья. 

В текущем году ЖК «Медовый» 
стал победителем ежегодного кон-
курса новостроек «Топ ЖК-2024», за-

няв первое место в категории «Луч-
ший жилой комплекс-новостройка в 
Пермском крае, доступное жилье». 
Всего за победу в этой номинации бо-
ролись 11 жилых комплексов. Объяв-
ление победителей конкурса состоя-
лось в рамках «Российской строитель-
ной недели» в Москве. В конкурсе 
участвовали 1420 номинантов, кото-
рых оценивали более 600 экспертов.

СПК продолжает активную ра-
боту и на других строительных участ-
ках реализуемых проектов и готовит 
к старту ряд новых. В настоящее вре-
мя в стадии строительства находит-
ся три жилых комплекса, в том числе 
«МотовилихинSKY» и «Экопарк Со-
сновый».

Проектные декларации строящихся объек-
тов расположены на сайте наш.дом.рф.
Объекты реализуются в соответствии с ФЗ-214.
Застройщик: ООО «Специализированный 
застройщик «Медовый 8», ООО «Специа-
лизированный застройщик «Мотовилихин-
ский 10», ООО «СЗ «Экопарк». на
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www.zavod-spk.ru* Первое место по вводу жилья в Пермском крае – по данным erzrf.ru на 01.02.2024 г.



Девелопер «Железно» вошел в 
число победителей федерального 
градостроительного конкурса жилых 
комплексов-новостроек «Топ ЖК-2024». 
Дом бутик-класса «Булычёв», который 
компания строит в Кирове, занял первое 
место в номинации «Лучший ЖК». 
В «Железно» намерены не снижать 
планку и обеспечить клиентов в других 
городах жильем не менее высокого уровня. 
В частности, в Перми девелопер сейчас 
возводит ЖК «Камаполис», который 
будет отвечать всем требованиям 
по-настоящему комфортного и 
современного жилого комплекса.

Финал конкурса «Топ ЖК-2024» 
состоялся 27 февраля, в первый 
день Российской строительной не-
дели – 2024. В главном конференц-
зале «Экспоцентра» в Москве де-
велоперы презентовали свои про-
екты членам жюри. Всего за побе-
ду боролись более 1,4 тыс. участ-
ников и 15 финалистов.

Дом бутик-класса «Булычёв» 
строится в историческом центре 
Кирова. Концепция проекта за-
ключается в том, что жильцы до-
ма будут иметь доступ к сервису, 
как в лучших бутик-отелях, только 
не на период кратковременного 
пребывания, а постоянно. Недав-
но «Булычёв» прошел сертифика-
цию Urban Grade и получил статус 
новостройки премиального класса 
с серебряным грейдом.

На конкурсе «Топ ЖК-2024» 
вновь был подтвержден высокий 
статус проекта. «Булычёв» получил 
наивысшую оценку жюри по 133 
параметрам: архитектуре и мате-
риалам, организации внутренних 

пространств, устройству инноваци-
онных и инженерных систем, кли-
ентскому сервису, паркингу, ин-
фраструктуре и другим. Кроме то-
го, проект стал обладателем приза 
зрительских симпатий в номина-
ции «Новостройка будущего».

«Булычёв» – первый и на дан-
ный момент единственный в Рос-
сии умный российский многоквар-
тирный дом класса «А». На основе 
экосистемы «Мажордом» в «Булы-
чёве» реализовано решение «ум-
ная квартира», при котором жиль-
цы будут управлять с телефона не 
только общими функциями дома, 
вроде домофона, шлагбаумов и 
просмотра видео с камер наблюде-
ния, но и отдельными функциями 
своей квартиры: освещением, ро-
зетками, задавать режим работы 
батарей отопления, получать уве-
домления от датчиков протечек во-
ды и многое другое. Все это заслуга 
IT-компании «Философт», которая 
также является частью экосистемы 
«Железно», но при этом предлага-
ет все разработанные продукты во 
внешний рынок.

«Победа в «Топ ЖК-2024» – оче-
редное подтверждение того, что 
«Булычёв» действительно являет-
ся уникальным проектом на рынке 
девелопмента. Мы гордимся этим 
достижением и обещаем продол-
жать радовать наших клиентов та-
кими же качественными и иннова-
ционными жилыми комплексами 
во всех регионах строительства», – 
подчеркнул генеральный директор 
«Железно» Юрий Захаров.

«Железно» – федеральный де-
велопер с долгой историей. Ком-
пания реализует проекты в Киро-
ве, Ижевске, Ульяновске, Екате-
ринбурге и Перми. «Железно» воз-
водит дома с научным подходом 
в проектировании зданий, квар-
тир, придомовых территорий. Да-
же детские площадки у девелопе-
ра – не просто набор качелей и го-
рок, а продуманное пространство 
для развития ума и тела. Различ-
ные игровые сценарии позволяют 
ребятам развивать мелкую мото-
рику, логику, координацию.

Классические проекты «Желез-
но» – это среднеэтажные мини-го-
рода с развитой инфраструктурой 

и высоким уровнем сервиса. Осо-
бое внимание девелопер уделяет 
социальному развитию городов: 
строит школы и детские сады, соз-
дает зеленые парки.

«Камаполис» в Перми – это не-
сколько кварталов современного 
жилья в микрорайоне Заимка, от 
Пермского университета в сторону 
Камы. Площадь проекта — 11 гек-
таров. Здесь расположатся жилые 
дома и социальная инфраструкту-
ра, в том числе новые дороги, дет-
ский сад, общественные простран-
ства с пешеходным бульваром, ам-
фитеатром, спортивными площад-
ками.

«Железно» строит из кирпича, 
поскольку это наиболее экологич-
ный и удобный в использовании 
материал. Он позволяет создавать 
множество вариантов планировки, 
сохраняет температуру и выступа-
ет в качестве дополнительной шу-
моизоляции.

За архитектурные решения 
«Камаполиса» отвечала коман-
да международного бюро Portner 
Architects во главе с Сашей Луки-
чем. Кирпичные дома средней 
этажности с несколькими акцент-
ными башнями-доминантами бу-

дут выполнены в одном стиле – в 
спокойной палитре природных, 
земляных цветов: от песчаных, тер-
ракотовых, коричневых до белых и 
серых оттенков. При этом каждый 
дом будет выглядеть по-своему 
благодаря уникальной комбина-
ции материалов. Эконаправлен-
ность прослеживается и в дизайне 
общественных пространств: лоб-
би, террасы и паркинг тоже будут 
отделаны с использованием эко-
логичных материалов, естествен-
ных оттенков и текстур.

Специалисты «Железно» про-
думали большое количество вари-
антов планировок квартир – от сту-
дий до стометровок. Выбрать есть 
из чего: видовые квартиры на Ка-
му, квартиры с окнами на три сто-
роны, собственная терраса, дей-
ствительно высокие потолки – 4,2 
метра. Конечно же, есть планиров-
ки с мастер-спальней, гардероб-
ной и кухней-гостиной.

Строительство ЖК «Камапо-
лис» будет разделено на пять оче-
редей. Полностью завершить про-
ект планируется к 2032 году. Пер-
вые дома застройщик обещает 
сдать в 2025 году. Продажа квар-
тир уже идет.

Железная победа
Застройщик пермского ЖК «Камаполис» выиграл  
в федеральном градостроительном конкурсе

на
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

Дом бутик-класса «Булычёв»

ЖК «Камаполис»

Дом бутик-класса «Булычёв» ЖК «Камаполис»
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ТЕНДЕНЦИИ

тенденции

в прошлом году ипотека росла рекордными тем-
пами. в среднем по россии объем выдачи ипо-
течных кредитов в денежном выражении вырос 
на 61,6% и составил 7,779 трлн руб. результаты 
2023 года превысили не только самые смелые 
прогнозы, которые делали банкиры в начале 2023 
года, но и максимальные результаты докризис-
ного 2021 года на 36%. в пермском крае объемы 
выдачи оказались чуть ниже среднероссийского 
показателя, но также были рекордными для ре-
гиона. по данным отделения «пермь» Уральского 
ГУ Банка россии, по итогам 2023 года в пермском 
крае было выдано более 44 тыс. ипотечных жи-
лищных кредитов (ижК) на сумму почти 131 млрд 
руб. «рост ипотеки стимулировали доступные 
субсидируемые программы при увеличившемся 
спросе ввиду повышенных инфляционных ожида-
ний»,— сообщил управляющий отделением Бан-
ка россии по пермскому краю алексей моночков.

по сравнению с 2022 годом количество вы-
данных ижК выросло на 48%, объем ипотечного 
портфеля — на 69%. по данным центробанка, 
средний размер ижК также вырос с 2,58 млн 
руб. в 2022 году до 2,95 млн руб. в 2023-м. на 
конец 2023 года средневзвешенный срок кредита 
составил 301 месяц. ижК составили 29% от об-
щей суммы выданных кредитов в пермском крае 
в 2023 году.

данные о росте ипотечных кредитов под-
тверждают кредитные организации. Управля-
ющий банком втБ в пермском крае владимир 
Стрельников рассказал, что по итогам 2023 
года втБ увеличил объемы выдачи ипотеки на 
21,5%. по итогам 2023 года, втБ в пермском 
крае выдал около 5 тыс. ипотечных кредитов на 
сумму более 18 млрд руб., в денежном выраже-
нии рост составил 49%. «ипотечный портфель 
банка в регионе по состоянию на начало 2024 
года составил 52 млрд руб. (+20,28% к показа-
телям 2022 года). на долю ипотеки приходится 
49% от суммы всех выданных банком кредитов 
частным клиентам. Средний чек ипотечного кре-
дита в регионе составил 3,8 млн руб., а средний 
срок — 22 года. наиболее популярными про-
граммами ипотеки были программы по покупке 
жилья на вторичном рынке, а среди программ с 
господдержкой наиболее популярная програм-
ма — „Семейная ипотека“»,— рассказал госпо-
дин Стрельников.

на сегодняшний день в регионе доступны три 
льготные ипотечные программы: льготная ипо-
тека, семейная ипотека и iT-ипотека. по данным 
дом.рф, в пермском крае наибольшая сумма вы-

дачи льготных ипотечных кредитов приходится на 
семейную ипотеку.

оцените риски прошлогодний резкий рост 
рынка ижК вызывал беспокойство со стороны 
регулятора, поскольку он сопровождался ростом 
цен на жилье, снижением качества кредитов за 
счет выдачи ипотеки заемщикам с уже высокой 
долговой нагрузкой, а также существенным ухуд-
шением стандартов кредитования на фоне бы-
строго роста кредитования. «в будущем это мо-
жет обернуться большими рисками и для банков, 
и, главное, для самих заемщиков»,— считают в 
центробанке.

по данным отделения «пермь» Уральского 
ГУ Банка россии, во второй половине прошлого 

года ипотека ежемесячно росла в прикамье на 
5,7%. Это связано со стремлением граждан взять 
льготные кредиты до ужесточения условий гос-
программ.

«Чтобы охладить ипотеку и ограничить риски 
закредитованности граждан, в прошлом году 
регулятор трижды повышал макронадбавки и 
дополнительно ужесточал надбавки к коэффици-
ентам риска по кредитам с высоким показателем 
долговой нагрузки. С середины года в ипотеке 
начали применяться макропруденциальные ли-
миты, которые хорошо себя показали в необе-
спеченном потребительском кредитовании»,— 
рассказали в пермском отделении цБ. по мнению 
регулятора, эти меры должны способствовать 
улучшению стандартов кредитования и более 

сбалансированным темпам роста ипотеки. в слу-
чае стабилизации ситуации и возврата кредитных 
организаций к более консервативным стандартам 
кредитования Банк россии будет готов смягчить 
требования по макропруденциальным надбавкам 
в ипотеке, сообщили в цБ.

опасения регулятора вызывают новые схемы, 
связанные с ипотекой с аккредитивами и пере-
уступкой договоров долевого участия. некоторые 
банки совместно с застройщиками предлагают 
при выдаче ипотеки заемщикам договоры уча-
стия в долевом строительстве (ддУ), по которым 
часть средств за квартиру размещается не на сче-
те эскроу, а на аккредитиве. «Банк от использо-
вания этих средств получает дополнительную до-
ходность, часть которой может отдать заемщику 

Поддержи иПотеку шире в 2023 году объем выдаЧи иПотеЧ-
ных кредитов восстановился до докризисного 2021 года. Это Произошло в том Чис-
ле благодаря действию льготных Программ. однако ЭксПерты отмеЧают, Что такой 
серьезный рост вызывает оПасения из-за того, Что он сПровоцировал рост цен на 
жилье и снижение каЧества кредитов. Это может вПоследствии негативно сказаться 
на самих кредитных организациях. уЧастники рынка Прогнозируют, Что в 2024 году 
рост выдаЧи ижк замедлится. ирина суХанОВа
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пЕРвОНАчАЛьНый взНОс пО ЛьгОТНОй ИпОТЕКЕ НА НОвОсТРОйКИ выРОс ДО 30,1%

По сравнению с 2022 годом 
колиЧество выданных ижк 
выросло на 48%, объем 
иПотеЧного Портфеля – на 69%.



Эффективность и вклад в развитие 
мы обычно оцениваем через какой-
то промежуток времени, главное – 
отметить исходную точку. 
Для федерального застройщика 
«Девелопмент-Юг» отправной и очень 
важной точкой роста стал выход 
на рынок недвижимости Прикамья. 
В этом году пермский филиал корпорации 
отмечает свой первый юбилей – 10 лет. 
Вместе с сотрудниками, которые 
стояли у истоков пермского филиала 
«Девелопмент-Юг», мы вспоминаем, 
с каких проектов начинал девелопер, 
оцениваем и подводим итоги, что удалось 
сделать за это время для города и его 
жителей.

Строительно-инвестиционная 
корпорация «Девелопмент-Юг» бы-
ла основана 1 марта 1995 года в Крас-
нодаре. За это время компания вы-
росла до уровня федерального за-
стройщика и вышла на рынок ше-
сти регионов России. По данным ЕРЗ, 
«Девелопмент-Юг» входит в топ-30 
крупнейших девелоперских компа-
ний страны и топ-5 застройщиков Рос-
сии по количеству регионов присут-
ствия.

«Март – знаменательный месяц 
не только для пермского филиала, 
но и для всей корпорации. В этом го-
ду нам исполнилось 29 лет. В общей 
сложности на территории страны 
компания возвела 170 жилых много-
этажных домов, в них по всей России 
живут 40 тыс. семей. Мы строим не 
просто дома, а помогаем развивать 
города и создавать новые возможно-
сти для жизни», – рассказал предсе-
датель правления корпорации игорь 
мищенко.

С этого времени корпорация не-
однократно становилась «законо-
дателем мод» на рынке новостроек. 
«Девелопмент-Юг» – одна из немно-
гих компаний, которая выходит осваи-
вать рынок недвижимости в новых го-
родах и открывает самые перспектив-
ные направления в России, куда впо-
следствии приходят другие крупные 
игроки. Так случилось и с Прикамьем.

История выхода в новые города 
начиналась именно с Перми. В 2008 
году «Девелопмент-Юг» принял уча-
стие в аукционе на освоение земель-
ного участка в микрорайоне «Ива-1». 
В 2012 году начали проектирование, 
а в 2014-м уже полноценно вышли на 
рынок, открыли офис продаж и нача-
ли строительство на площадке.

С момента открытия первого офи-
са продаж по сегодняшний день у кор-
порации есть правило: все, кто ведет 
коммуникацию по проекту, должны 
быть максимально осведомлены о 
технической части. Поэтому вот уже 
10 лет для новых сотрудников про-
водят подробные экскурсии по стро-

ительной площадке, рассказывают и 
показывают, как возводятся дома и 
другие объекты.

дина мехоношина, менеджер 
отдела продаж пермского филиала 
«Девелопмент-Юг», работает в ком-
пании с момента основания. Дина 
вспоминает свои ощущения от пер-
вого визита на стройплощадку. «Осо-
бенно запомнились первые экскур-
сии на стройку в Спортивном ми-
крорайоне «Ива». Ощущала тогда 
себя частью великого, важного де-
ла, над которым вместе работаем 
на благо жителей нашего города. 
«Девелопмент-Юг» отличает осо-
бый подход: отношение к человеку, 
покупателю, коллегам, партнерам, 
подрядчикам. Это всегда уважение, 
порядочность, открытость и реше-
ние гораздо более важных задач, чем 
реализация или приобретение не-
движимости».

Объемы, с которыми «Девелоп-
мент-Юг» начал работать в Прикамье, 
поражают. На начальном этапе нуж-
но было выстроить работу всех под-
разделений и отделов так, чтобы по-
казать «лицо» застройщика. Кстати, 
один из слоганов корпорации – об-
разцовый девелопер. И это не про-
сто яркая формулировка. В этом го-
ду министр строительства и ЖКХ РФ 
посетил уже второй проект в стране, 
который реализует «Девелопмент-
Юг». Первым проектом как раз стал 
экогород «Погода», территорию ко-
торого развивает пермский фили-
ал корпорации. Второй – жилой ком-
плекс «Центральный» в Астрахани от 
«Девелопмент-Юг».

Результат строительства, а тем 
более развития целого района – это 
большая ответственность перед горо-
дом и его жителями. Руководящий со-
став пермского филиала решает боль-
шое количество задач и контролиру-
ет работу нескольких подразделений. 
По традиции, в корпорации возглав-
ляют филиалы люди из Краснодара. 
Длительное время руководителем 
пермского филиала был Алексей Вос-

триков, вице-президент и член прав-
ления «Девелопмент-Юг». С самого 
начала становления компании в реги-
оне сформировалась служба техниче-
ского заказчика, возглавить которую 
пришел Алексей Скрипкин. Под их ру-
ководством команда профессиона-
лов своего дела проявила себя, нача-
ли взращиваться новые кадры. Через 
некоторое время Алексей Скрипкин 
занял пост руководителя филиала. В 
августе 2023 года он получил пост ви-
це-президента корпорации по строи-
тельству. Будучи членом правления, 
Алексей Скрипкин активно участвует в 
решении всех вопросов корпорации, 
касающихся текущих проектов и запу-
ска новых.

Каждая пятая сделКа 
на рынКе недвижимости 
приКамья проходит 
в проеКтах «девелопмент-Юг»

Филиал становится одним из зна-
ковых регионов присутствия. Это под-
тверждается объемами строитель-
ства. За 10 лет команда пермского 
филиала сделала проекты и продук-
ты корпорации одними из лучших на 
рынке недвижимости Прикамья. На 
сегодняшний день доля, которую за-
нимает корпорация на рынке недви-
жимости Перми – 20%.

валерия толпышева, руководи-
тель отдела маркетинга и рекламы 
пермского филиала «Девелопмент-
Юг», вспоминает, как нелегко было 
вначале, когда налаживали и выстра-
ивали все процессы с нуля. В октябре 
этого года будет девять лет, как Вале-
рия работает в компании. Приходила 
на позицию помощника директора, а 
сейчас – руководитель направления. 
Вместе с ней пришли еще несколько 
знаковых специалистов: Иван Леонов, 
Антон Леонов и Иван Гарбулев начи-
нали с позиций инженеров, а сейчас 
занимают руководящие должности 
по строительству.

«Помню, как пришла и месяца 
три работала, можно сказать, днем 
и ночью. Мы с коллегами настраива-
ли все процессы под себя, чтобы соз-
дать комфортную атмосферу. Сей-
час с улыбкой вспоминаю, как в 2015 
году нам непросто давался ввод пер-
вых трех домов. У нас потрясающий 
коллектив, мы всегда готовы под-
держать друг друга, помочь сове-
том. И такие отношения – во всех 
филиалах. Приезжаешь в команди-
ровку к коллегам, а ощущение, что 
к родным и близким. Думаю, это не-
равнодушие, каждый горит своим де-
лом и вкладывает частичку души», – 
поделилась валерия толпышева.

Один из крупнейших проектов, 
который «Девелопмент-Юг» реализу-
ет в Прикамье, – комплексное освое-
ние территории площадью 80 га в ми-
крорайоне «Ива-1». На одной ее части 
находится полностью реализованный 
спортивный микрорайон «Ива», где 
проживает более 2 тыс. семей. Вторая 
отведена под проект семейного эко-
города «Погода», в его составе уже по-
строено более 110 тыс. кв. метров жи-
лья, 216 тыс. кв. метров находится в 
стадии строительства. На этой терри-
тории будет еще построено 250 тыс. 
кв. метров жилья и спортивно-оздо-
ровительный комплекс в рамках про-

граммы «Приоритетный инвестици-
онный проект». 

За 10 лет присутствия в Перми 
федеральный застройщик построил 
и передал в собственность края два 
детских сада (на 300 и 350 мест), дет-
скую поликлинику на 450 посещений 
в смену, а также самую большую шко-
лу в Прикамье (1626 мест в смену) с 
двумя бассейнами. «Девелопмент-
Юг» участвовал и в строительстве Лес-
ной и Сапфирной улиц по программе 
«Стимул», выступая в качестве под-
рядчика.

«Среда формирует личность, а 
чтобы создать среду, в которой хо-
чется жить, в центр наших проек-
тов мы ставим человека и его по-
требности. Получается, девелоп-
мент – это как правильно выявить и 
воплотить то, что нужно каждому 
из нас. Понимание этого помогает 
нам создавать современное жилье 
со стильной архитектурой, безо-
пасными дворами без машин, зона-
ми отдыха для всех поколений и зе-
леным ландшафтом», – сообщил ви-
це-президент по строительству, ди-
ректор пермского филиала алексей 
Скрипкин.

В социальных сетях девелопер 
создал целое сообщество. Напри-
мер, по случаю 29-летия корпорации 
и 10-летия присутствия в Пермском 
крае партнеры – руководители ком-
паний, с которыми сотрудничает фи-
лиал, записали видеоотзывы о рабо-
те с пермским филиалом.

новые проеКты – это 
возможности и точКи 
притяжения для жителей

В прошлом году пермский филиал 
«Девелопмент-Юг» дал старт еще од-
ному новому, масштабному проекту 
комплексного освоения территории: 
в Кондратово началось строительство 
клубного пригорода «МЫ». Это боль-
шой жилой комплекс на берегу озе-
ра с использованием новейших ин-
женерных технологий. Центром при-
тяжения жителей станет озеро, во-
круг него разместятся разные тема-
тические зоны: экотропы со смотро-

выми площадками, игровыми и спор-
тивными территориями, комьюнити-
пространство и зона отдыха на воде. 
В ближайшее время уже запланиро-
ван ввод первого объекта на террито-
рии квартала.

В этом месяце объявили старт 
продаж нового квартала в экогороде 
«Погода», на улице Серебристой, 3а. 
Во дворе дома появится водный арт-
объект. Он станет местом притяже-
ния не только для жителей конкрет-
ного дома, но и всего семейного эко-
города «Погода». Летом рядом с ним 
можно будет насладиться прохладой 
воды, а в зимнее время года покатать-
ся на коньках.

В планах на будущее у пермского 
филиала «Девелопмент-Юг» расши-
рение портфеля. В третьем квартале 
2024 года запланировано начало ре-
ализации проекта на ул. Беляева, 17, 
в Индустриальном районе. В планах 
тут построить около 40 тыс. кв. метров 
жилья.

«Пермь – город промышленный, 
и ярких красок в нем не хватает. Мы 
часто в качестве обратной связи 
получаем отзывы, что, когда нахо-
дишься в микрорайоне, ощущение – 
словно не в Перми. Одна из задач, ко-
торые стараемся учесть при проек-
тировании – индивидуальное оформ-
ление фасадов, а также внутреннее 
наполнение: авторское оформление 
входных групп и холлов. Может, мы 
не так часто обращаем внимание, 
но цвета в повседневной жизни игра-
ют очень важную роль в настрое-
нии», – отметил алексей Скрипкин.

Инфраструктура города может 
структурировать и формировать на-
правление развития живущих в нем 
людей, а население, в свою очередь, 
отражает процессы, существующие в 
городе. Проекты «Девелопмент-Юг» – 
примеры планирования территорий, 
где застройщик возводит не только 
жилье, но и заботится об инфраструк-
туре, создает атмосферу и ритм для 
жителей района, открывает новые 
возможности для бизнеса и предпри-
нимателей. А значит, заботится о том, 
где будем жить мы и наши дети.

В центре девелопмента находится 
человек и его потребности
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Через СтройКу – К звездам
Строительство жК в новых лядах входит в активную фазу

в поселке новые ляды завершилась подготовка площад-
ки для будущего жК «новый звездный» – жилого комплек-
са для сотрудников оборонно-промышленных предприятий. 
на строительной площадке уже проведена расчистка и пла-
нировка земельного участка, установлены ограждения, про-
изведена установка фундаментной основы. Проектная доку-
ментация новых домов также уже прошла все необходимые 
согласования.

ЖК «Новый Звездный» строит-
ся для сотрудников инновацион-
ного территориального кластера 
«Технополис «Новый Звездный», 
расположенного на территории 
микрорайона Новые Ляды в Сверд-
ловском районе Перми и включа-
ющего в себя производственные 
мощности АО «Протон-ПМ» (вхо-
дит в интегрированную структуру 
АО «НПО Энергомаш» госкорпо-
рации «Роскосмос») и АО «ОДК – 
Пермские моторы» (входит в гос-
корпорацию «Ростех»).

Стоит отметить, что на тер-
ритории России сейчас есть не-
сколько технополисов с похожей 
концепцией. В основном это ин-
новационные центры, связанные 
с IT-сферой. Наиболее известные 
примеры – «Сколково» в Москве, 
«Иннополис» в Казани, «Кольцо-
во» в Новосибирской области. 
При этом Пермский край стал од-
ним из первых регионов, где за-
родилась идея создать технопарк 

именно для промышленных пред-
приятий.

Для реализации проекта было 
заключено трехстороннее инвести-
ционное соглашение между пред-
приятиями, Агентством инвестици-
онного развития Пермского края и 
ООО «СЗ «Новый Звездный». По-
следняя компания была создана 
Корпорацией развития Пермского 
края (КРПК) как специализирован-
ный застройщик ЖК и займется не-
посредственно возведением домов.

Всего, как отмечает Иван Ло-
скутов, генеральный директор 
КРПК, в жилом комплексе будет 
возведено четыре дома: два одно-
секционных и два двухсекционных 
высотой по 9–10 этажей. Площадь 
жилой застройки составит 24 тыс. 
кв. м. Планируется, что в новых до-
мах будут проживать более 1,7 тыс. 
человек. Жилой комплекс будет 
обеспечен всей необходимой со-
циальной инфраструктурой: рядом 
появятся поликлиника, «Техношко-

ла» на 1050 мест, детский сад с яс-
лями на 280 мест, а также спортив-
ный кластер – учебно-тренировоч-
ный центр «Комета». Сам микро-
район будет оборудован системой 
«Умный город», а здания – систе-
мой «Умный дом».

Осенью 2023 года департамент 
градостроительства и архитектуры 
администрации Перми согласовал 
колерные паспорта будущих до-
мов. В декабре застройщик – ООО 
«СЗ «Новый Звездный» – завершил 
подготовку проектной документа-
ции и получил на нее положитель-
ное заключение экспертизы. По-
сле этого Министерство по управ-
лению имуществом и градострои-
тельной деятельности Пермского 
края выдало разрешение на строи-
тельство жилого комплекса.

Проектное финансирование 
объекта предоставляет ПСБ в рам-
ках специальной программы по 
строительству жилья для сотрудни-
ков предприятий ОПК. Она реализу-
ется в качестве мотивационного ме-
ханизма привлечения и удержания 
высококвалифицированных кадров 
ОПК. Банк уже одобрил лимит про-
ектного финансирования, готовится 
к подписанию кредитная докумен-
тация. Программой также преду-
смотрено, что работники оборон-
ных предприятий смогут приобре-
сти квартиру по льготной ипотеке.

В середине февраля этого года 
ПСБ провел первую такую ипотеч-
ную сделку по ЖК «Новый Звезд-
ный» – квартиру в строящемся жи-
лом комплексе на льготных усло-
виях приобрела слесарь-испыта-
тель авиадвигателей, которая бо-
лее 40 лет работает в АО «ОДК – 
Пермские моторы».

«ПСБ предоставил проектное 
финансирование для строитель-
ства домов на 480 квартир на тер-
ритории нового жилого комплек-
са, а также разработал специальные 
ипотечные программы для сотруд-
ников оборонно-промышленных 
предприятий Прикамья. Всего в ПСБ 
на текущий момент уже одобрено 
более 35 ипотечных заявок на квар-

тиры в новом жилом комплексе», – 
рассказал региональный директор 
ПСБ в Перми Андрей Клепиков.

Согласно разработанной фи-
нансовой модели проекта планиру-
ется, что в общей сложности по про-
грамме льготной ипотеки работни-
кам заводов будут предоставлены 
402 квартиры в новом ЖК. По пору-
чению губернатора Пермского края 
Дмитрия Махонина руководители 
проекта также обратились в ПСБ с 
просьбой рассмотреть распростра-
нение льготной ипотеки на сотруд-
ников социальной сферы (образо-
вания, здравоохранения).

ООО «СЗ» Новый Звездный», проектная  
декларация размещена на сайте наш.дом.рф на
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в виде скидки по ипотечной ставке на этапе стро-
ительства. Застройщик может согласиться на эту 
схему, чтобы банк обеспечивал выдачу ипотеки и 
рост продаж»,— поясняют в цБ.

риски в этой схеме центробанк видит в том, 
что средства на таком аккредитиве вообще не за-
страхованы, в отличие от счетов эскроу. поэтому 
в случае отзыва лицензии у банка человек может 
лишиться их, при этом еще остаться должным 
банку по ипотечному кредиту и потерять квар-
тиру, так как ддУ по факту не был полностью 
оплачен.

Кроме того, есть отдельные случаи, когда за-
стройщики продают жилье на этапе строитель-
ства аффилированным лицам, заключая с ними 
ддУ по цене ниже рыночной, и эти средства 
размещаются на счете эскроу. при переуступке 
(цессии) человек платит уже реальную рыночную 
цену, но вместе с правами требования по ддУ 
получает счет эскроу, на котором лишь первона-
чальная (заниженная) цена квартиры, а разница 
сразу уходит продавцу, аффилированному с за-
стройщиком, и на счет эскроу вообще не зачисля-
ется. при этом человек несет риски уже в случае 
дефолта застройщика: в случае невыполнения 
застройщиком своих обязательств это приведет 
к потере большей части средств, по факту упла-
ченных за квартиру (разницы между заплаченной 
при покупке реальной ценой и суммой средств на 
счете эскроу).

такие схемы нарушают базовые принци-
пы, заложенные в законе об участии в долевом 
строительстве. Банки и застройщики, которые 
практикуют такие схемы, по сути, пользуются 
неосведомленностью людей. в частности, в за-
коне четко не указан срок, когда именно деньги 
должны быть перечислены на счет эскроу, а гово-
рится, что это должно произойти в соответствии 
с договором, но не позже момента сдачи дома в 
эксплуатацию.

«на практике это означает, что формально 
можно составить договор таким образом, что 

средства останутся без страховой защиты в тече-
ние нескольких лет, пока строится дом, или часть 
средств не будет направляться на счет эскроу. 
при этом люди могут не понимать рисков, кото-
рые они в связи с этим на себя принимают»,— 
предупреждают в центробанке.

регулятор считает такие практики недопусти-
мыми и рекомендует гражданам, участвующем в 
ддУ, обращать пристальное внимание на договор 
ддУ, а именно на ту часть, где говорится о поряд-
ке и сроках зачисления средств на счета эскроу.

для снижения рисков средства вне счета 
эскроу должны находиться не дольше, чем это 
требуется для обеспечения расчетов (как прави-
ло, не более нескольких дней с даты регистрации 
ддУ). Существенные отклонения от этого, а также 
упоминание в договоре расчетов через аккре-

дитив могут быть признаками того, что договор 
составлен не в интересах покупателя и несет для 
него дополнительные риски.

снижаемся руководитель ипотечного цен-
тра до «пермский» пСБ наталья асанова расска-
зала, что ипотека остается одним из самых попу-
лярных банковских продуктов у физических лиц. 
в пермском крае спрос на ипотечное кредитова-
ние остается стабильно высоким. За первые два 
месяца 2024 года пСБ в пермском крае увеличил 
объем выданных ипотечных кредитов почти в два 
с половиной раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. «наибольший объем 
выдач пришелся на программы, позволяющие 
приобретать недвижимость с государственным 
субсидированием: “Госпрограмма-2020” и “Се-

мейная ипотека”. они занимают почти три четвер-
ти от общего числа заключенных сделок и 87% 
от общего объема выданных ипотечных кредитов 
регионального офиса пСБ»,— рассказала госпо-
жа асанова. по итогам прошлого года стоимость 
аренды квартир выросла в среднем на 31%, и 
эксперты прогнозируют дальнейшее увеличение 
стоимости съема жилья в 2024 году. «поэтому ку-
пить квартиру в кредит на льготных условиях — 
это сегодня реальный шанс улучшить жилищные 
условия»,— подчеркнула госпожа асанова. в 
пСБ считают, что в 2024 году спрос на ипотечном 
рынке будет обеспечен благодаря программам с 
господдержкой.

Эксперты полагают, что в 2024 году рынок 
выдачи ижК ждет замедление. по прогнозу цен-
тробанка, прирост составит не более 7–12%. Эта 
тенденция уже заметна по первым месяцам 2024 
года. в январе 2024 года в регионе было выдано 
около 1,6 тыс. ижК на сумму 4,6 млрд руб. по 
сравнению с январем 2023 года количество вы-
данных кредитов снизилось на 17%, объем выда-
чи также понизился на 9,5%.

Управляющий банком втБ в пермском крае 
владимир Стрельников напомнил, что в конце 
2023 года были скорректированы параметры по 
госпрограммам. «первоначальный взнос по самой 
популярной из них — льготной ипотеке на ново-
стройки — вырос до 30,1%, а максимальная сум-
ма кредита для всех регионов, включая столичные, 
была ограничена 6 млн руб. также по всем про-
граммам с господдержкой введены ограничения 
на количество кредитов: теперь льготными усло-
виями заемщик может воспользоваться лишь один 
раз. исключение — семейная ипотека, которую 
можно будет взять повторно, если в семье родил-
ся еще один ребенок, — на приобретение жилья 
большей площади. Кроме того, в середине декабря 
2023 года Банк россии поднял ключевую ставку до 
16%, что оказало влияние на спрос по рыночным 
программам кредитования. в целом спрос сохра-
няется»,— подытожил господин Стрельников. n
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гРАжДАНЕ в пРОшЛОм гОДу сТРЕмИЛИсь ОфОРмИТь ЛьгОТНыЕ КРЕДИТы ДО ужЕсТОчЕНИЯ усЛОвИй гОспРОгРАмм



Минувший год для СГ «Развитие» 
во многом стал определяющим для 
дальнейшей стратегии компании. Группа 
приступила к реализации знакового 
проекта комплексного развития 
территории в Дзержинском районе 
Перми, приобрела производственную 
площадку, на которой планирует 
наладить выпуск современной продукции 
для строительства. Кроме того, 
«Развитие» участвует в решении 
важной задачи достройки «проблемных» 
домов и ведет строительство объектов 
социальной инфраструктуры.

СтроительСтво
В 2023 году группа построила и 

ввела в эксплуатацию два подъезда 
«Дома на Анри», ЖК «Balance» и пер-
вую очередь ЖК «Восход». В этих объ-
ектах – более 25 тыс. кв. м жилья. Одна-
ко руководитель СГ «Развитие» Алек-
сей Раев, говоря о тенденциях рынка 
недвижимости в Перми, отмечает: се-
годня гораздо важнее уже не количе-
ство построенного жилья, а его каче-
ство.

– Покупатели предъявляют все бо-
лее высокие требования к качеству 
как самого жилья, так и обществен-
ных пространств. Подбирая кварти-
ру в определенном доме, люди при-
обретают не абстрактные квадратные 
метры, а новое качество жизни. Что-
бы соответствовать запросам, необхо-
димо не только разнообразить плани-
ровки квартир, делая их более эргоно-
мичными и функциональными. Нужно 
также уделять большое внимание ка-
честву благоустройства придомовой 

территории, удобству входных групп и 
холлов, наличию мест хранения, орга-
низации безопасности и другим аспек-
там современной городской жизни, – 
отмечает Алексей Раев.

Если оценить объекты, которые се-
годня строит группа, то становится по-
нятно: «Развитие» стремится в полной 
мере соответствовать ожиданиям бу-
дущих покупателей.

Так, ЖК «Prime», который застрой-
щик возводит на ул. Окулова, 20, пол-
ностью оправдывает свое название. 
Это современный жилой квартал ком-
форт-класса, продуманный до мело-
чей. Он заметно выделяется на фоне 
стандартной городской застройки за 
счет удачного решения внешнего ви-
да, созданного международным ар-
хитектурным бюро MLA+. Внутренний 
двор с ландшафтным дизайном, сти-
лобат, с которого открывается вид на 
Каму, встроенные помещения для дет-
ского сада, подземный паркинг с за-
рядными устройствами для электро-

мобилей, колясочные, кладовые и да-
же место, где после прогулки с домаш-
ним питомцем можно вымыть ему ла-
пы – все это создает действительно но-
вый уровень комфорта.

Проект ЖК «Дом на Анри», кото-
рый группа достраивает в Мотовили-
хинском районе Перми, занял пер-
вое место в градостроительном кон-
курсе жилых комплексов-новостроек 
«Топ ЖК-2022». Качественная кирпич-
ная застройка и витражное остекление 
создают особый архитектурный облик 
комплекса, а уютный двор спроектиро-
ван по передовым европейским стан-
дартам.

Заметно выделяется и строящийся 
на пересечении улиц Леонова и Беляе-
ва в Индустриальном районе ЖК «Вос-
ход». Его концепция отражает темати-
ку космоса: вертикальные линии фаса-
да, панорамное остекление, правиль-
ная геометрия. Много внимания уде-
лено комфорту внутренних помеще-
ний: колясочные, бесшумные скорост-
ные лифты, пятикамерные окна с по-
вышенной шумоизоляцией.

В Кировском районе дом «Экран» 
также отличается продуманными пла-
нировками, оригинальным внешним 
видом, огороженной благоустроенной 
территорией и другими решениями.

Иными словами, вне зависимости 
от места расположения дома, «Разви-
тие» стремится создать в нем макси-
мальный уровень комфортного про-
живания людей.

Сегодня группа реализует проект 
комплексного развития территории 
(КРТ) площадью 1,3 га в Дзержинском 
районе Перми. Квартал застроен до-
мами 1950-х годов постройки, и «Раз-
витие» проведет здесь комплексную 
реновацию, включая не только строи-
тельство около 30 тыс. кв. м жилья, но 
и благоустройство территории, а так-
же встроенный детский сад с последу-
ющей передачей его муниципалитету.

Это первый проект КРТ в Перми, 
поэтому он является предметом осо-
бого внимания со стороны правитель-
ства Пермского края и других застрой-
щиков. К разработке концепции за-
стройки территории также было при-
влечено архитектурное бюро MLA+. 
Концепция предполагает строитель-
ство жилых домов от 5 до 12 этажей 
с организацией внутренних закрытых 
озелененных дворов и полностью от-
вечает задаче, обозначенной губер-
натором для проектов КРТ: создание 
полноценной комфортной городской 
среды.

Еще один интересный проект – 
развитие территории комплекса «Жи-
ваго». Дом, оставшийся недостроен-
ным предыдущим застройщиком, а 
также прилегающая территория были 
выкуплены СГ «Развитие». В планах – 
появление здесь комфортного, уютно-
го квартала с высоким уровнем благо-
устройства и отличной транспортной 
доступностью благодаря идущему се-
годня строительству трассы ТР-53.

большие возможноСти
СГ «Развитие» способна своими 

силами обеспечивать около 80% всех 
строительных работ как на собствен-
ных объектах, так и на объектах заказ-
чиков. Кроме того, группа имеет произ-
водственные мощности, которые мо-
дернизирует и развивает.

В составе группы – подразделения 
по устройству свайного основания, на-
ружных сетей, крановое хозяйство. 
Есть более 100 единиц специализиро-
ванной техники: самосвалы, экскава-
торы, погрузчики, бульдозеры, техни-
ка для бурения и прочее. «Развитие» 
является одной из наиболее крупных в 
Прикамье компаний по добыче, произ-
водству и доставке нерудных материа-
лов, имея лицензии на разработку ме-
сторождений, общие запасы которых 
превышают 30 млн тонн.

В конце 2023 года компания при-
обрела завод ЖБИ «Стройиндустрия». 
На площадке завода пройдет модер-
низация производства, в результа-
те которой группа расширит линейку 
продукции, увеличит объемы произ-
водства. В частности, в феврале 2024 
года состоялось подписание договора 
между строительной группой «Разви-
тие» и Фондом развития промышлен-
ности РФ. «Развитие» планирует лока-
лизовать в Перми производство инже-
нерного оборудования для теплоснаб-
жения, а также горячего и холодного 
водоснабжения зданий.

Фонд софинансирует проект, по-
скольку он является важным с точки 
зрения импортозамещения в сфере 
производства строительных материа-
лов.

Социальная 
ответСтвенноСть
В портфеле проектов СГ «Разви-

тие» есть и такие, которые сложно от-
нести к разряду прямой коммерческой 
деятельности. У таких проектов уро-
вень рентабельности минимален, а за-
частую просто стремится к нулю. Од-
нако группа берется за них, потому что 
уровень прибыли – далеко не един-
ственная мотивация для работы.

В частности, в Мотовилихинском 
районе Перми, по ул. Аркадия Гайда-
ра, 12б, сейчас строится крытый мно-
гофункциональный спортивный ма-
неж. Объект возводят по механиз-
му государственно-частного партнер-

ства при поддержке федеральной про-
граммы «Бизнес-спринт» («Я выбираю 
спорт!»). Строительные работы выпол-
няет СГ «Развитие», которая является 
генеральным партнером детского фут-
больного клуба «Звезда-2013». Группа 
выступает генеральным подрядчиком 
строительства манежа в рамках своей 
социальной программы, получение 
прибыли от реализации этого проекта 
не предусмотрено.

Проектом предусматривается 
строительство игрового зала с универ-
сальным покрытием для игры в ганд-
бол, волейбол, поля для мини-футбола 
20х40 м, трибун на 250 мест, тренажер-
ного зала и других помещений. Плани-
руется, что манеж станет центром раз-
вития мини-футбола, а также трениро-
вочной и игровой базой гандбольной 
команды «Пермские медведи». Ожи-
даемый срок окончания работ – лето 
текущего года.

Входящее в группу ООО «СК Тех-
Строй» по заказу Фонда защиты прав 
граждан – участников строительства в 
Пермском крае ведет достройку дома 
на ул. Старцева, 143. Это дом ЖК «Ави-
атор», который начали строить около 
десяти лет назад, но затем он вошел 
в печальный перечень пермских «не-
достроев». Сейчас на объекте ведут-
ся активные строительные и отделоч-
ные работы, в квартиры подается теп-
ло. Ожидаемый срок сдачи дома в экс-
плуатацию – конец 2024 года.

– Для группы «Развитие» этот объ-
ект очень важен. У нас двойная мо-
тивация. В доме уже десять лет ждут 
свои квартиры около 300 дольщиков. 
Это наши земляки, жители Перми, ко-
торые долгие годы оставались один на 
один со своей бедой. Мы очень рады, 
что власти Пермского края серьезно 
занялись решением этой проблемы, 
и со своей стороны сделаем все, что-
бы восстановить для них справедли-
вость. Поэтому, конечно, сдадим объ-
ект в срок и с должным качеством, – го-
ворит директор ООО «СК ТехСтрой» Ге-
оргий Кочкин.

«Развитие» идет  
по всем направлениям
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Георгий Кочкин, директор по строительству СГ «Развитие», директор ООО «СК ТехСтрой»

Алексей Раев, руководитель СГ «Развитие» 
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коммерЧеская недвижимость

доля магазинов небольших форматов — диска-
унтеров и магазинов у дома — в структуре торго-
вых площадей 200 крупнейших сетей продуктов 
питания и товаров повседневного спроса (FMCG) 
продолжает расти. по данным infoline, с конца 
2022 года до лета 2023-го доля площадей диска-
унтеров выросла с 61,8% до 62,4%, магазинов у 
дома — с 12,1% до 12,4%, а доли гипермаркетов 
и супермаркетов сократились с 16,3% до 15,7% и 
с 9,8% до 9,5% соответственно.

в натуральном выражении, следует из данных 
infoline, площадь дискаунтеров 200 крупнейших 
FMCG-сетей за этот период выросла примерно на 
220 тыс. кв. м, магазинов у дома — на 830 тыс. 
кв. м. площади, занятые гипермаркетами и супер-
маркетами, снизились примерно на 40 тыс. кв. м 
и 20 тыс. кв. м.

Как пишут аналитики infoline, некоторые 
ритейлеры закрывают крупные объекты, в том 
числе в связи с медленным восстановлением 
посещаемости торговых центров и усилением 
конкуренции с онлайн-каналом и другими фор-
матами. ритейл движется в сторону уменьшения 
площади магазинов, и в перспективе пяти-десяти 
лет именно небольшие объекты могут сформиро-
вать ландшафт рынка, цитирует портал Retail.ru 
заместителя гендиректора, директора по управ-
лению сети «магнит» руслана исмаилова.

шаговая достуПность в «магните» 
говорят, что сегодня тестируют формат ultra-
convenience «магнит рядом» — компактные 
магазины площадью около 100 кв. м, располо-
женные максимально близко к покупателю, с 
ассортиментом самых необходимых товаров по 
привлекательным ценам и быстрым сервисом. 
покупательское поведение трансформируется, и 
сейчас для экономии времени потребители все 
чаще посещают магазины, которые находятся 
максимально близко к дому, поясняют в компа-
нии. Кроме того, добавляют в сети, такие мага-
зины можно дополнять пунктами выдачи заказов, 
что сделает переключение покупателя между оф-
лайном и онлайном «бесшовным».

по словам представителя сети, на сегодня от-
крыто около десяти объектов «магнит рядом» в 
москве и подмосковье, планируется запустить 
несколько десятков пилотных точек в регионе. 
по оценкам компании, сегмент таких ультрама-
лых магазинов может занимать 12% всего рынка 
продуктов питания. «пилотные точки показывают 
очень хорошие результаты в своей конкурентной 
среде, и мы видим потенциал этого формата»,— 
говорят в «магните».

одновременно «магнит» в феврале анонси-
ровал обновление концепции магазинов «магнит 
Сити» площадью 100–250 кв. м, ориентирован-

ных на жителей крупных городов, с зоной кафе и 
большим фокусом на готовых блюдах и продук-
тах для перекуса. в компании отмечают, что та-
кие точки открываются в том числе в аэропортах 
и на вокзалах. потенциал развития такого фор-
мата в «магните» оценивают в несколько тысяч 
объектов.

«вкусвилл» начал открывать магазины мини-
формата в прошлом году. в компании говорят, 
что за 2023-й запустили более 200 мини-магази-
нов площадью от 60 до 80 кв. м, расположенных в 
шаговой доступности, которые в том числе могут 
быть востребованы у покупателей, не пользую-
щихся доставкой. «вкусвилл мини», поясняют в 
сети, отличает персонифицированный ассорти-
мент под спрос жителей района. «мы развиваем-
ся от запроса покупателей и верим в потенциал 
развития магазинов малой площади с нашим под-
ходом»,— подчеркнули в компании.

в X5 Group («пятерочка», «перекресток», 
«Чижик») в октябре 2023 года запустили фран-
шизу магазинов малого формата «около», кото-
рая включает три формата: стандарт (площадью 

120–150 кв. м, медиум (90–120 кв. м) и экспресс 
(60–90 кв. м). Как сказано в презентации, ассор-
тимент каждого магазина «около» формируется 
на основе данных о продажах в торговых сетях 
X5, анализа конкурентной среды и данных парт-
неров о продажах магазинов малоформатной 
торговли.

удаЧная нарезка во «вкусвилле» гово-
рят, что при подборе помещения для формата 
мини ориентируются на несколько критериев: 
общая площадь 60–80 кв. м, первый этаж жилого 
дома, пристройка к зданию или отдельно стоящее 
здание, доступность удобной разгрузки товара 
и т. д. «рассматриваем площади практически во 
всех густонаселенных жилых комплексах»,— от-
мечает представитель «вкусвилла».

в «магните» уточняют, что для формата 
«магнит рядом» стремятся выбирать локации 
с более низкой арендой. Сравнительно низкие 
капитальные затраты позволяют поддерживать 
привлекательные цены без инвестиций в промо, 
основная стратегия такого формата — «низкие 

цены каждый день» (everyday Low Price). поиск 
помещений для киосков и «магнит Сити» имеет 
свои особенности, например в части оценки по-
тенциального трафика в некоторых локациях, 
специфических условий договоров и размещения 
нестандартного оборудования для киосков, пояс-
няют в сети. в компании добавляют, что готовы 
открывать такие объекты в разных локациях с не-
большими площадями и высоким трафиком при 
низких инвестициях в открытие.

Гендиректор DnA Realty антон Белых говорит, 
что рост интереса крупных ритейлеров к малым 
и ультрамалым форматам связан прежде все-
го с дефицитом больших помещений. в новом 
крупном жилом комплексе обычно есть только 
одно помещение под магазин площадью около 
400 кв. м, для которого быстро находится арен-
датор, указывает он. а коммерческие помещения 
площадью от 70 до 120 кв. м — самый популяр-
ный вариант «нарезки» у девелоперов, поясняет 
господин Белых. по его словам, в московском 
регионе такие лоты застройщик может продавать 
от 300–400 тыс. руб. за 1 кв. м, тогда как более 
крупные помещения могут выставляться по цене 
от 200–300 тыс. руб. за 1 кв. м. и небольшие по-
мещения пользуются высоким спросом у разных 
арендаторов, включая аптеки, салоны красоты, 
пункты выдачи заказов, указывает эксперт.

Кроме того, отмечает антон Белых, аренда 
небольших магазинов обходится ритейлерам 
дешевле, чем крупных площадей, что может 
помогать снижению риска убыточности точки 
в случае открытия в районах с ограниченным 
спросом. Ставки в первом случае могут быть на 
уровне 200–300 тыс. руб. в месяц, во втором — 
до 1 млн руб. в месяц, уточняет эксперт. одно-
временно, продолжает господин Белых, экспан-
сией небольших форматов крупные ритейлеры 
занимают долю рынка несетевых продуктовых 
магазинов.

руководитель отдела продаж «коммерческая 
недвижимость» «авито» виктория Сафронова 
говорит, что объем предложения доступных для 
покупки торговых площадей в феврале текущего 
года в целом по россии на площадке увеличился 
на 5%, до 23,1 тыс. объектов, а число предлага-
емых к аренде лотов снизилось на 2%, до 40,6 
тыс. объектов. в москве число выставленных на 
продажу торговых площадей на «авито» за год 
выросло на 27%, до 7,7 тыс. лотов, а количество 
предложений аренды снизилось на 10%, до 8,9 
тыс. на объекты по 100–250 кв. м, по данным 
«авито», пришлось 27% предложений о прода-
же торговых площадей. Средняя площадь таких 
лотов в целом по россии на площадке за год вы-
росла на 35%, до 162,1 тыс. кв. м, в москве — на 
15%, до 457,8 тыс. кв. м. n

магазины сжимаются круПные FMCG-ритейлеры активизи-
ровали развитие малых и ультрамалых форматов магазинов. такие тоЧки, Пло-
щадь которых может наЧинаться от 60 кв. м, Часто отлиЧает ассортимент, адаП-
тированный Под заПросы жителей конкретного района, и максимальная близость 
к ПокуПателю. анатОлиЙ кОстЫреВ

 а
л

ек
с

ан
Д

р 
ка

за
кО

В

ДОЛЯ мАгАзИНОв НЕбОЛьшИх фОРмАТОв пРОДОЛжАЕТ РАсТИ 

некоторые ритейлеры 
закрывают круПные объекты, 
в том Числе в связи с 
медленным восстановлением 
Посещаемости торговых 
центров



КРТ придает строительной отрасли стимул с точки зрения 
количества доступных участков. Один из наиболее важных 
плюсов для строительного бизнеса – сформированная вокруг 
территории застройки городская среда. То есть обеспеченность 
социальными объектами, транспортной инфраструктурой, 
инженерными коммуникациями.

Сейчас комплексное развитие территории в Перми 
лишь на этапе зарождения, и я уверен, что за ним будущее 
градостроительства в столице края».

Современная архитектура. Квартальная 
и разноэтажная застройка.

Безопасные и комфортные 
досуговые пространства

Подземные паркинги

Развитая социальная 
и транспортная 
инфраструктура

КРТ – принципы КОРТРОС

Анатолий Маховиков
Генеральный директор КОРТРОС-Пермь
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
СМЕЖНИКИ
ИНВЕСТОРЫ 
КОНКУРЕНТЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Тематические приложения к газете

 Коммерсантъ


